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避免沦为“大国游戏”和“老龄化”赛事———

国际奥委会被迫走上大刀阔斧的改革之路
本报记者 慈 鑫

“2022年冬奥会有可能出现中国北京
与哈萨克斯坦阿拉木图共同主办的情形

吗？” 今天下午， 在 “2014～2015国际雪联
自由式滑雪空中技巧世界杯” 新闻发布会
上，中国滑雪协会副主席、国家体育总局冬
季运动管理中心党委书记任洪国遇上了一

个问题———依照国际奥委会刚刚通过的

《奥林匹克2020议程》，奥运会由不同国家的
不同城市共同主办，已由不可能变为可能。

当地时间12月9日， 为期两天的国际
奥委会第127次全会特别会议在摩纳哥蒙
特卡洛闭幕。 在这次会议上通过的 《奥林
匹克2020议程》 拉开了现代奥运会历史上
最为剧烈的一次改革大幕。 诸如， 奥运会
由申办制变为邀请制， 一届奥运会的主办
城市可以由一个变为多个， 奥运会主办国
可以增加比赛大项等。 这些改革意向一旦
实施， 势必将颠覆性地改变奥运会的现有
赛制和规则。

因此， 当2022年冬奥会的申办城市只
剩下北京 （与张家口联合 ） 和阿拉木图
时， 记者提出的 “北京与阿拉木图合办”
的猜测， 也成为一条既符合国际奥委会新
政又能让两个国家皆大欢喜的出路 。 不
过 ， 任洪国明确回应 ： “北京 （与张家
口） 有能力独自办一届冬奥会。”

可国际奥委会为什么突然进行如此大

刀阔斧的改革？ 依然令人好奇。

让奥运会不再是“大国游戏”
国家体育总局奥林匹克研究中心主

任、 北京体育大学教授任海今天在接受记
者采访时表示， “国际奥委会已经到了改
革势在必行的时候。”

2022年冬奥会申办城市从最早的6个
最终缩减至两个， 便是例证之一。 去年的
这个时候， 还有6座城市提出申办2022年
冬奥会， 但随着瑞典的斯德哥尔摩、 波兰
的克拉科夫、 乌克兰的利沃夫和挪威的奥
斯陆先后宣布放弃申办， 最终的候选城市
只剩下中国的北京和哈萨克斯坦的阿拉木

图。 任海表示， 2022年冬奥会只剩下两座
申办城市， 是冬奥会吸引力大幅降低的体
现， “今年的索契冬奥会， 耗资高达510
亿美元。” 任海表示， 索契冬奥会如此高
昂的花费， 让很多对举办冬奥会有兴趣的
城市望而却步。 其实， 冰雪运动开展得好
的国家很多， 可为什么这些国家都不愿申
办冬奥会？ 这引起国际奥委会的注意。

至于夏奥会，早已沦为“大国游戏”。希
腊是近20年来唯一举办过夏奥会的 “小
国”， 但整个国家因为那届奥运会负债累
累， 直到举办奥运会10年后仍未能走出经
济困境。

任海表示， 基于降低奥运会花费， 让
更多的中小国家有能力承办奥运会， 国际
奥委会才提出一系列改革的决定， 诸如一
届奥运会的主办城市可以由一个变为多

个， 也允许跨国联办奥运会， 就是为了降
低奥运会主办国家的经济压力； 至于奥运
会由申办制变为邀请制， 也是为了让奥运
会有更多的机会走进中小国家， 只要国际
奥委会评估认为， 某个国家有能力承办奥
运会， 即可邀请这个国家承办， 这可以减
轻中小国家在申办奥运会上的花费， 也可
避免中小国家在与大国竞争奥运会举办权

时， 陷入几乎没有胜出机会的尴尬处境。
赋予奥运会主办国增加奥运会比赛大

项的权利， 是国际奥委会改革的一大亮
点。 若这一政策在2008年之前实施， 可能
武术已经 “挤” 进了奥运会。 任海表示，
这一项政策主要也是为了增加奥运会对主

办国的吸引力， 不过， 增加项目也意味着
要减少一些项目， 所以哪些项目能够增设
进奥运会， 国际奥委会还要进行评估， 比
如有多少国家或地区开展这个项目， 项目
的观赏性、 竞争性如何等。

让年轻一代重新激发奥运热情

但减少举办奥运会的花费， 增加奥运
会吸引力， 让奥运会不再是大国、 富国的
专属， 还只是此次国际奥委会进行大幅改
革的原因之一。

“早在10年前， 国际奥委会就在相关

调查中发现， 年轻一代对奥运会的关注度
越来越低。” 任海表示， “奥运会观众的
年龄在增大。 国际奥委会在欧洲的调查显
示， 16岁以下青少年对奥运会的关注度明
显较低， 奥运会的主体观众主要是40岁左
右及以上群体。 国际奥委会从2010年开始
举办青奥会也与希望吸引青少年有关。如
果奥运会的观众呈老龄化趋势，可想而知，
它未来发展的基础会变得越来越不牢固。”

建立全球性的奥林匹克专门电视频道

正是国际奥委会希望扩大奥林匹克对青少

年影响力的举措， 任海表示， “国际奥委
会希望增加奥林匹克在奥运会赛期之外的

影响力， 实现奥林匹克365天的传播。 让
奥林匹克与青少年的教育结合起来， 持续
对青少年产生影响。”

奥运会面对的另一个挑战是怎样体现

奥运会独特的价值。
任海表示 ， “体育本身的价值正在

‘空壳化’， 奥运会的商业价值、 政治价值
看起来很红火 ， 但奥运会的 ‘本 ’ 与
‘标’ 的问题却越来越突出。 体育的自身
价值是奥运会的 ‘本’， 商业价值、 政治
价值这些都是奥运会的 ‘标’。 好在， 国
际奥委会这几年的一个变化是， 越来越强
调社会责任。 体育的这种社会责任是奥运
会人文价值的重要体现。”

从这次国际奥委会的改革看， 在奥运
会的组织管理上， 国际奥委会对参与各方
的态度也有转变，从过去对外招标，类似把
奥运会当作商品，谁符合要求谁来办，变为
希望各方共同参与，共同办好奥运会。更体
现出奥运会是整个人类的一项事业。

在对运动员的管理上， 也从过去要求
运动员应该怎样做、不能怎样做，变为提出
“保护运动员”的概念，更显人文关怀。

改革势在必行 操作难度很大

2013年新当选国际奥委会主席的巴
赫， 在竞选之际就提出了对奥运会进行改
革的计划， 这也是其当选的主要原因。

2002年盐湖城冬奥会贿选丑闻发生
时， 巴赫就是当时对奥运会申办规则进行

改革的主要策划者。 这样一位改革派人物
成为新一任国际奥委会主席， 实际上也体
现了国际奥委会委员对奥运会必须进行改

革的共识。
“现在 ， 国际赛会之间的竞争很激

烈， 各个单项组织都在努力打造自己的顶
级赛事， 世界杯、 世锦赛和各类商业比赛
等等。 奥运会面临与其他大赛的竞争问
题， 国际奥委会与国际足联、 国际篮联等
国际单项体育组织也存在竞争关系。” 任
海表示， 国际体育赛事市场的蛋糕就这么
大， 国际奥委会不主动寻求改革， 未来势
必会面对越来越困难的生存境地。

国际奥委会此次 《奥林匹克2020议
程》 涉及40条改革意向， 获得参会委员的
全票通过。

“国际奥委会这次的改革决心很大。
主席巴赫是击剑运动员出身， 也是很有勇
气的一个人。” 任海认为国际奥委会改革
走出的这一步非常重要， 但改革的前景如
何却很难预料， “巴赫现在只是提出了改
革意向， 这些意向未来怎么操作， 可能有
很多问题。” 任海表示， “比如， 以后是
邀请城市办奥运会。 但什么样的城市可以
成为受邀城市， 界定起来也是很模糊的。
再比如 ， 奥运会以后可以不在一个城市
办， 甚至是跨国办， 但奥运会吸引人的一
个重要原因， 就是因为它是综合性运动
会， 如果把它分散开， 没有了规模就削弱
了影响力。 奥运会为什么这么多年来一直
强调由一座城市办， 就是因为要有一个聚
合、 综合的效应。 奥运会有些项目如果单
独办比赛， 不会有那么大吸引力， 但所有
这些项目合在一块儿办比赛， 那产生的影
响就不一样了， 正所谓1+1>2。 还有些奥
运会项目， 如果单独办比赛， 影响力和观
赏性不如这些项目的单项世界大赛， 比如
足球、 篮球， 那么， 如果奥运会的这些项
目分散开来举办， 又如何与单项世界大赛
竞争呢？ 奥运会必须保持一定的规模， 但
又不能规模太大， 这种度怎么掌握， 操作
起来难度也很大。”

本报北京12月10日电

成绩不及影响力，慈世平效力16场即被裁———

CBA过了“吉祥物式”外援时代
本报记者 杨 ■

今晚， CBA常规赛第17轮的比赛全面
展开， 但球迷可能再也无法在联赛中看到
慈世平的表演了。 仅为球队效力了16轮比
赛， 四川男篮日前宣布更换外援， 本赛季
CBA最大牌的外援慈世平被尼尔·奥尔顿
取代。 尽管四川男篮仍表示， 慈世平可能
在伤愈后回归， 但从之前的表现看， 这种
可能性微乎其微， 因为从技术风格到个性
脾气， 他都显得和CBA格格不入。

“现在挑选外援指向性很明确， 一个
大个儿和一个小个儿。” 某知名经纪人告
诉记者， “慈世平属于另类， 当初四川队
在寻找外援时， 原本也一样， 但由于内线
的外援都不合适， 才和慈世平签约。”

慈世平的能力不容置疑 ， NBA的履
历已足以说明问题。 但在CBA， 慈世平这
样的外援却并不那么合适。 虽然慈世平身
高达到了2.02米 ， 身体也很强壮 ， 但在
CBA， 他在防守上总是对位对方的内线高
大外援， 显然非常吃亏。 同时， 慈世平的
技术风格属于守强攻弱 ， 且偏重外线进
攻， 他并不能像其他外援一样， 不论是在
禁区还是外线， 都制造足够的威胁。

据统计数据， 慈世平前16轮出场了15
次， 仅有一场比赛拿到了两双数据。 场均
上场28.5分钟， 贡献19分、 6个篮板、 1.1
次助攻和 2.3次抢断 。 这些数据 ， 放在
NBA或算可观 ， 但在需要外援经常能够
砍下30+10的CBA， 却有些寒酸。

四川俱乐部并不承认， 选择慈世平作
为球队外援是一个失误， 毕竟他的到来，
对扩大俱乐部影响力起到了巨大作用。 但
经过20年的发展， CBA已经过了依靠外援
作为 “吉祥物” 的时代， 绝大多数俱乐部
选择外援的目的， 就是为了提升战绩。

“俱乐部很早就开始寻找外援， 因为

外援成本在投入中占很大比重， 对球队成
绩的影响非常直接。” 该经纪人分析说 ，
“很多俱乐部直到赛季开始前两三个月才
确定外援人选， 外援选择越来越慎重。”

和五六个赛季前相比， 现在CBA绝大
多数俱乐部，不会一听到是NBA的大牌球
员就立即接纳———2008～2009赛季，山西男
篮签下了邦奇·威尔斯，算是开启了CBA大
牌外援的时代，但“棒子”只代表球队出战
了14场比赛，就以伤病为由滞美不归，球队
最终不得不选择与其解约。 2010～2011赛
季，北京首钢俱乐部签下了弗朗西斯，但这
位昔日的“弗老大”，身体状态根本无法达
到CBA的要求，因此被媒体戏称为“浮云”。
2011～2012赛季，JR·史密斯加盟浙江稠州
俱乐部，但这位“刺儿头”外援让浙江队的
管理层伤透脑筋， 若不是马布里充当了一
回“政委”的角色，史密斯可能会惹出更多
事端。但现在，俱乐部会给经纪人提出相关
要求，并对外援的能力、性格、生活习惯和
背景等进行了解和审核。

四川男篮对签下慈世平存在的风险并

非没有准备， 只不过在风险和市场、 影响
力的矛盾中， 他们选择了后者。 从打算把
中文名字改为 “熊猫之友” 或 “潘大福”，
到穿着小熊球鞋出场， 再到因暴脾气在球
场上发生冲突， 及在社交平台上和球迷互
动， 慈世平在赛场内外都是焦点。 但球队
在成绩上并未因此而得到提升。

“这是约什、 哈德森这样的外援受欢
迎的原因， 他们在CBA打了很多个赛季，
能力、 敬业精神等方面已得到认可。 但并
不是说现在NBA大牌球员就不适合CBA
了， 比斯利也挺有性格的， 但在上海就打
得不错， 也服从管理， 所以一个外援是不
是适合CBA， 其实还和俱乐部的管理文化
有很大关系。” 该经纪人说。

本报北京12月10日电

12月10日，欧冠小组赛，利物浦以1：1战平巴塞尔，最终无缘淘汰赛。 CFP供图

世界智力精英运动会引入“诚信认证”
本报讯（记者梁璇）北京2014年世界智

力运动会将于12月11～17日在北京国际会
议中心举行。 本届赛事由北京市人民政府
主办，国家体育总局棋牌运动管理中心、北
京市体育局承办， 预计将有来自40个国家

和地区的150多名运动员参加比赛。赛事共
设桥牌、国际象棋、国际跳棋、围棋和象棋5
个项目。本届比赛致力于智力运动在青少
年中的普及和推广， 除通过网络在线赛事
扩大比赛影响力外， 还将在国内首次引入
诚信认证体系。

无锡国际马拉松官网报名开放

本报讯 （雅芬 ） 据中国田径协会消
息， 由中国田径协会、 江苏省体育局、无
锡市人民政府主办， 江苏省体育局竞赛管
理中心、无锡市体育局、北京中奥汇跑体育
文化发展有限公司承办的2015无锡国际马

拉松赛， 将于2015年3月15日开跑，2014年
12月18日上午10点，锡马官网开放报名。本
届赛事延续了去年的锡马主题 “人在画中
跑”，“国内最美风景马拉松赛道”仍是比赛
最大亮点之一。据主办方透露，预计2015无
锡国际马拉松参赛人数将突破3万。


